

Aproximaciones a la construcción conceptual de la migración

Jesús Ariel Amador Rojas*

Introducción

El ser humano por naturaleza siempre ha estado en búsqueda de su desarrollo como género y ha encontrado desde hace miles de años en la migración, un medio para alcanzar objetivos que le permitan mejorar su calidad de vida. El fenómeno migratorio es una de las problemáticas que en los últimos años ha llamado la atención de diferentes disciplinas, causadas por la diversidad de cuestiones que giran en torno a este fenómeno, como lo son los altos índices de violencia, así como el tráfico de personas, la trata de personas¹, migración infantil y el crimen organizado, los cuales atentan contra la dignidad e integridad del ser y la constante amenaza a la seguridad que ostentan algunos países. Además de las contradicciones que muestra el actual sistema económico enmarcado en la así llamada globalización. La migración ha tomado un lugar relevante en la agenda de desarrollo para el año 2015 y las Metas del Milenio de Naciones Unidas. Sin embargo, estos esfuerzos no son suficientes para hacer frente a las diferentes problemáticas que hoy día protagonizan el fenómeno de la migración

* Es egresado de la Licenciatura en Relaciones Internacionales de la Universidad La Salle y Miembro del Seminario “Nuevos Tópicos de las Relaciones Internacionales”

¹ Se ha decidido optar por señalar como trata de personas y no de “blancas” como es común leerlo, porque se ha querido distanciar de esa postura discriminatoria y sexista que tradicionalmente se usa.



Actualmente la migración, ha tomado mayor trascendencia y protagonismo en el acontecer del escenario internacional, ya que las causas y consecuencias generadas por los desplazamientos humanos afectan a la mayoría de los países a nivel global, según la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), el número aproximado de migrantes es de 214 millones de personas,² lo cual representa el 3.1% de la población mundial. Estas cifras son el reflejo de la situación migratoria actual, una realidad que se ha convertido en alarmante para cientos de países alrededor del planeta y que a diario intentan controlar los desplazamientos humanos, generando que las estructuras de gobierno centren su atención y su política exterior en prácticas que permitan controlar la movilidad de las personas, a través de las fronteras de países emisores, receptores y de tránsito de migrantes.

Aproximaciones a la construcción conceptual de la migración

La migración actual es un tema en boga a nivel internacional, por lo cual existen diferentes definiciones que describen desde diversas perspectivas al fenómeno migratorio. La Organización Internacional de las Migraciones (OIM), define a la migración: «Como el movimiento de una persona o grupo de personas de una unidad geográfica hacia otra a través de una frontera administrativa o política con la intención de establecerse de manera indefinida o temporal en un lugar distinto a su lugar de origen».³ Esta definición aborda de forma general el fenómeno migratorio, sin tomar a consideración las cualidades específicas de los diferentes desplazamientos, que sirven para entender las peculiaridades de cada caso de estudio. Sin embargo, esta definición sirve como punto de partida para entender el concepto migratorio, enfocado exclusivamente en la dinámica de los desplazamientos humanos.

² Organización internacional para las migraciones. «*Hechos y Cifras 2014*» México, 2014 [En línea]. Disponible en: http://oim.org.mx/?page_id=90 27 octubre 2014

³ Organización internacional para las migraciones. *Conceptos generales sobre la migración*, México, 2014 [en línea] Disponible en: <http://www.oim.org.co/conceptos-generales-sobre-migracion.html> : 20 octubre 2014

Por otra parte la autora Cristina Blanco, aborda el concepto de la migración, tomando en cuenta factores determinantes para entender dicho fenómeno de acuerdo a su especificidad, argumentando: «Serán consideradas migraciones los movimientos que supongan para el sujeto un cambio de entorno político-administrativo, social y/o cultural relativamente duradero; o, de otro modo, cualquier cambio permanente de residencia que implique la interrupción de actividades en un lugar y su reorganización en otro».⁴

Otra perspectiva del concepto de migración, es la de la autora Ludmila Borisovna Buriukova en su libro; *Vivir un espacio: Movilidad geográfica de la población*, donde define a la migración desde una perspectiva individual, ya que la decisión se fundamenta en la razón y la situación actual por la que atraviesa cada individuo. Borisovna define a los desplazamientos humanos como: «La decisión de migrar es el resultado de un cálculo racional en el cual cada individuo compara los costos de la migración con sus recompensas».⁵ Para esta autora, toda persona que decide migrar, ve en el país receptor mayores beneficios y oportunidades de desarrollo, a las que puede obtener en su lugar de origen, por lo cual en los últimos años ha aumentado el número de personas que deciden dejar sus naciones en busca de calidad de vida.

La migración es un cúmulo de diferentes situaciones, lo cual hace de este fenómeno un proceso difícil de explicar desde una perspectiva general, ya que es necesario para su entendimiento comprender el contexto histórico, social, cultural, político y geográfico que envuelve a los diferentes movimientos migratorios, y así poder tomar medidas específicas para cada caso de estudio, además de entender las causas que propician los desplazamientos humanos y como atender sus necesidades particulares.

⁴ Cristina, Blanco., *Las Migraciones Contemporáneas*. Alianza Editorial Madrid. 2000, pp14-18.

⁵ Ludmila, Borisovna Birukova. *Vivir un espacio. Movilidad geográfica de la población*. Instituto de Investigaciones Sociales , UNAM, México, 2000



Tipología de la migración

Existen diversos factores que propician de forma directa o indirecta la migración de personas a nivel global, por lo cual es de suma importancia entender los principales tipos de migración internacional que se reconocen en los espacios especializados (forzada, voluntaria o por temporalidad), y las cualidades de cada una de ellas, ya que tienen diferente composición e impacto dentro de las sociedades emisoras, receptoras y de tránsito.

Es de gran relevancia resaltar que existen diferentes tipos de migración derivados de los tres principales tipos de desplazamientos, al tomar en cuenta la geografía y lo que Friedrich Ratzel llama el «espacio vital de los Estados», factores que impactan de forma directa la toma de decisiones de las personas y las incentivan a cambiar su lugar de residencia. Para la investigadora María Elena Álvarez Acosta la migración se debe entender a través de la geografía y el entendimiento de los flujos migratorios,⁶ como lo es la migración sur-sur, la cual es un fenómeno que en las últimas cinco décadas ha protagonizado la migración mundial, ya que los principales corredores a nivel internacional son entre países en vías de desarrollo, a causa de la proximidad geográfica, las facilidades que existen para cruzar las fronteras y los lazos que existen dentro de los lugares de destino.⁷ Sin embargo, la migración entre países en vías de desarrollo tiende a generar inestabilidad en las naciones receptoras, de acuerdo a las posturas de grupos conservadores, así como conflictos sociales que atentan contra la integridad

⁶ Flor de María, Argueta Monteagudo; Bertha, Castillo García, et al. *Las migraciones en Centroamérica hacia Estados Unidos de Norteamérica, Caso El Salvador, Período 2000-2010*. Universidad de El Salvador, Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales. Escuela de Relaciones Internacionales. Tesis de Licenciatura, San Salvador 2011, [En línea], Disponible en: <http://ri.ues.edu.sv/2877/1/Las%20Migraciones%20en%20Centroam%C3%A9rica%20hacia%20Estados%20Unidos%20de%20Norteamerica,%20caso%20El%20Salvador,%20per%C3%ADodo%202000-2010.pdf> 21 de octubre, 2014

⁷ Analítica Internacional. *La dinámica de los flujos migratorios sur-sur*, Grupo Coppan SC. Julio 16 de 2007 [En línea] Disponible en: http://biblioteca.cide.edu/Datos/COPPAN/2007/julio/160707_Ladinamicadelosflujosmigratoriossur.pdf Consultado, 20 de agosto 2014.

de los migrantes, por los altos índices de violencia y la nula asistencia para los emigrantes que en ocasiones suelen ser desplazados.

Por otra parte la migración norte-norte es el fenómeno migratorio que ha transformado la cualidad de las personas desplazadas en los últimos años, ya que se fundamenta en aspectos económicos y de desarrollo profesional, ya sea con el objetivo de estudiar, trabajar o residir temporalmente o definitivamente en el país receptor. Este tipo de migraciones es protagonizada por migrantes provenientes de países desarrollados y la gran necesidad que tienen los lugares de destino de captar talento en áreas específicas que necesitan apuntalar y con las cuales no cuentan, y así lograr competir a nivel internacional con la ayuda de este tipo de desplazamientos en sectores donde antes no tenían la capacidad de competir y mejorar en todos aquellos rubros en los cuales tienen dominio.

El autor Najib Abu-Warda publica en su artículo «Las Migraciones Internacionales»⁸ una perspectiva más amplia del fenómeno migratorio, abordándolo desde una visión global y tomando en cuenta factores geográficos, históricos y las cualidades que poseen las personas desplazadas, así como la importancia que han tenido los movimientos humanos a lo largo de la historia para el desarrollo de la economía, la política y su aportación cultural a los países de tránsito y de destino, fundamentadas por el dinamismo que presentan los migrantes y su comportamiento dentro de las sociedades receptoras. Abu-Warda propone estudiar el fenómeno migratorio en tres partes, las cuales permiten comprender desde diferentes puntos de vista el concepto de migración y el impacto social que tienen hoy día.

Las migraciones clásicas es la primera de las categorías que define Abu-Warda para el entendimiento de los movimientos migratorios actuales, en la cual hace referencia a los numerosos desplazamientos que tuvieron lugar a finales del siglo XIX y principios del

⁸ Abu-Warda, Najib. «Las Migraciones Internacionales». Universidad Complutense de Madrid, Madrid [En Línea] Disponible en: <http://revistas.ucm.es/index.php/ILUR/article/viewFile/ILUR0707550033A/25848> Consultado: 20, agosto, 2014



siglo XX. Este tipo de migraciones tenía como destino países con estabilidad económica y altos niveles de desarrollo, casos concretos: Estados Unidos, Canadá, Australia y Nueva Zelanda, por lo cual se convertían en destinos atractivos para las personas que no encontraban cabida en sus lugares de origen y veían en estas naciones un futuro alentador.⁹ Este etapa sirve como base para el entendimiento del fenómeno migratorio actual, ya que partiendo de esta coyuntura se pueden comprender los constantes flujos de migrantes hacia los países antes mencionados y las causas que los convierten en destinos atractivos para miles de desplazados a nivel mundial.

Las migraciones temporales de trabajadores, definen las cualidades de los migrantes de acuerdo a su preparación académica y profesional, segmentados en tres categorías: a) Trabajadores poco o nada cualificados, los cuales emigran a países desarrollados por cuestiones netamente económicas y de desarrollo personal, en busca de mejorar sus condiciones de vida. b) Trabajadores de grado medio, son consideradas todas aquellas personas que se desplazan de un país desarrollado a uno en vías de desarrollo, a causa de la saturación de profesionales en su lugar de origen y buscan acomodo en países en donde existan mayores oportunidades de crecimiento en el ámbito profesional y el laboral. c) Trabajadores altamente cualificados, son aquellas personas con preparación académica o la también llamada «Fuga de Cerebros»,¹⁰ los cuales deciden dejar su lugar de origen en busca de mejores oportunidades económicas y de desarrollo en zonas mayormente industrializadas, que les brinde la capacidad de crecimiento y que les garantice bienestar dentro de las sociedades receptoras. Este fenómeno ha revolucionado la agenda de política exterior de países desarrollados, ya que ven en este tipo de movimientos un campo de oportunidad a futuro.

Otro factor que amerita el entendimiento específico para el estudio de la migración, es el de las migraciones clandestinas, que desde hace varias décadas protagonizan el escenario inter-

⁹ *Ídem*

¹⁰ *Ídem*

nacional, generado por la problemática que implica para países de tránsito y de destino.¹¹ Las personas que componen este tipo de desplazamientos caen inconscientemente en una situación de ilegalidad dentro de las fronteras del país receptor, a causa de las estrictas políticas migratorias y las restricciones para ingresar a los principales países de destino.

Dentro de los diferentes tipos de migración surgen figuras que hoy día merecen de la atención de los organismos internacionales, como lo son los refugiados, que según datos de La Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), 51,2 millones de personas fueron desplazadas forzosamente hasta finales de 2013 a consecuencia de la persecución, los conflictos bélicos, la violencia generalizada o por violaciones a los derechos humanos.¹² El asilado político es otra figura que surge a causa de las diferentes problemáticas a nivel internacional, ya que en el año 2013 solicitaron alrededor de 1,2 millones el estatus de asilo político,¹³ si bien el número parece insignificante para muchos, año con año esta cifra va en aumento. La migración calificada ha ido en ascenso en los últimos años, incentivada por las nuevas políticas de los países desarrollados y el deseo de las personas por desarrollarse y poder encontrar la calidad de vida deseada.

Migración forzada

La migración forzada está compuesta por diferentes situaciones que obligan al ser humano a desplazarse contra su voluntad, afectando principalmente al sector más vulnerable de la población y atentando contra la vida. La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) define a los desplazamientos forzados como: «un movimiento migratorio en que hay un elemento de coacción, como amenazas a la vida y a los medios de vida, a conse-

¹¹ *Ídem*

¹² Agencia de las Naciones Unidas para los refugiados. *Estadísticas: Desplazamiento en 25 años 1989-2013*. Nueva York, 2014 [En línea] Disponible en: <http://www.acnur.org/t3/recursos/estadisticas/>. Consultado: 21 noviembre 2014.

¹³ *Ídem*



cuencia o bien de causas naturales, o bien de causas creadas por el ser humano (por ejemplo, desplazamiento de refugiados y personas internamente desplazadas, así como de personas desplazadas por desastres naturales o medioambientales, desastres químicos o nucleares, hambruna o proyectos de desarrollo)». ¹⁴ La migración forzada da origen a dos figuras que hoy día tienen un gran impacto en el escenario mundial, la primera de ellas es la figura de los A) refugiados, personas que se ven obligadas a dejar sus lugares de origen por causas internas que atentan con su vida, generadas por la inseguridad, la violencia y el caos dentro de un territorio determinado. B) Los asilados políticos buscan sea reconocida su calidad refugiados ante algún estado mediante las diferentes representaciones diplomáticas, ya que se atenta contra la integridad del ser. ¹⁵ Sin embargo, esta figura no es provocada por una violencia generalizada, sino por una decisión individual.

Migración voluntaria y por temporalidad

La migración voluntaria en la actualidad ha ido en aumento, las personas comienzan a desplazarse con el objetivo de desarrollarse y ven en los países desarrollados un campo de oportunidad de consolidar sus objetivos. La organización Internacional de las Migraciones define a este tipo de migración como: «Es aquella mediante la cual la persona se moviliza por voluntad propia sin presiones externas». ¹⁶ Los desplazamientos voluntarios a diferencia de la migración forzada no implican alguna situación que afecte al ser, sólo implica el deseo de la persona por encontrar un lugar donde pueda satisfacer sus necesidades, las cuales no puede cubrir en su lugar de origen.

¹⁴ Agencia para las migraciones misión Colombia, “Conceptos generales sobre la migración», Organización Mundial para las Migraciones, S/D [en línea] Disponible: <http://www.oim.org.co/conceptos-generales-sobre-migracion.html> 24 de octubre de 2014.

¹⁵ Fondo de la población de las Naciones Unidas, “Lo bueno, lo malo y lo promisorio: La migración en el siglo XXI”, En: *Estado de la Población Mundial*. México, 2006 [En línea]. Disponible en: http://www.unfpa.org/swp/2006/spanish/chapter_1/forced_migration.html Consultado: 3 noviembre 2014.

¹⁶ Agencia para las migraciones misión Colombia, *op cit.* p.1

La migración temporal es el fenómeno migratorio más complejo de describir, en referencia a las diferentes situaciones que lo componen, si bien no existe criterio alguno que marque el comienzo o el final de los desplazamientos voluntarios, tampoco podemos encontrar mecanismos eficaces que garanticen el retorno de los migrantes, por lo que sólo se puede considerar que una migración es temporal, cuando los desplazados deciden regresar a su lugar de origen. La Organización Internacional de las Migraciones define la migración por temporalidad como: «un fenómeno que implica movilidad por un tiempo específico o determinado después del cual se produce un retorno o permanente que como su nombre lo indica denota asentamiento.»¹⁷ Este concepto engloba desplazamientos por educación, turismo y negocios, lo cual hace aún más amplia la definición y más compleja de delimitar.

Fuentes

- Abu-Warda, Najib. “Las Migraciones Internacionales” en Ílu. *Revista de Ciencias de las Religiones: El Islam en Europa hoy*, Anejo XXV, Universidad Complutense de Madrid, Madrid, 2014 [En línea] Disponible en: <http://revistas.ucm.es/index.php/ILUR/article/viewFile/ILUR0707550033A/25848> Consultado, 20 de agosto 2014.
- Agencia de Naciones Unidas para los refugiados. *Estadísticas: Desplazamiento en 25 años 1989-2013*. Nueva York, 2014 [En línea] Disponible en: <http://www.acnur.org/t3/recursos/estadisticas/> Consultado, 21 noviembre 2014.
- Blanco, Cristina. *Las Migraciones Contemporáneas*, Alianza Editorial, Madrid, 2000.
- Borisovna Birukova, Ludmila. *Vivir un espacio. Movilidad geográfica de la población*. Instituto de Investigaciones Sociales, UNAM, México, 2000.
- Fondo de la población de Naciones Unidas. “Lo bueno, lo malo y lo promisorio: La migración en el siglo XXI”, En: *Estado de la Población Mundial*. México, 2006 [En línea]. Disponible en: http://www.unfpa.org/swp/2006/spanish/chapter_1/forced_migration.html Consultado: 3 noviembre 2014.
- Organización internacional para las migraciones. *Hechos y Cifras 2014*, México, 2014 [En Línea] Disponible en: http://oim.org.mx/?page_id=90 Consultado: 27 octubre 2014.
- _____, Conceptos generales sobre la migración, México, 2014 [En Línea] Disponible en: <http://www.oim.org.co/conceptos-generales-sobre-migracion.html> Consultado: 20 octubre 2014.

¹⁷ Ídem